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Аннотация 
В статье приводятся данные по изучению реакционной способности 3,5-дигидрокситолуола в реакции 
азосочетания и практического применения серии новых азопроизводных 3,5-дигидрокситолуола. Показано, 
что реакция азосочетания 3,5-дигидрокситолуола с различными по электрофильности солями арилдиазония 
в соотношении компонентов 1:1 и 1:2 энергично протекает с преимущественным образованием моноазо-
соединений. Селективное получение бисазопроизводных 3,5-дигидрокситолуола возможно только путем 
проведения реакции азосочетания выделенных моноазопроизводных с солями арилдиазония.  

Установлено, что синтезированные моно- и бисазопроизводные 3,5-дигидрокситолуола способны 
окрашивать текстильные материалы из полиамидного и шерстяного волокна и проявляют хорошие эксплуа-
тационные свойства окрасок. Наибольшую устойчивость окрасок к стирке обеспечивают азосоединения, 
имеющие в своей хромофорной системе метильную и ацетамидную группы. Наибольшую устойчивость к 
действию пота показало соединение, в сопряженной цепи которого имеется сульфогруппа. В ходе 
испытаний было выявлено, что полиамидная ткань, окрашенная синтезированными соединениями, обладает 
более высокими показателями устойчивости окраски к действию мокрых обработок, чем окрашенная этим 
же красителем шерсть.  

Проведено количественное описание сольватохромных параметров синтезированных моноазопро-
изводных 3,5-дигидрокситолуола с использованием уравнений многопараметрической линейной регрессии 
Камлета-Тафта и Каталана. Показано, что ярко выраженный сольватохромизм проявляют моноазокра-
сители, содержащие -OH и -NO2 группы в молекулярной периферии хромофорной системы 4-фенилазо-1,3-
дигидрокси-5-метилбензола. Установлено, что неспецифические взаимодействия (поляризуемость, относи-
тельная диэлектрическая проницаемость, полярность) оказывают наибольшее влияние на сольватохромное 
поведение красителей на основе 3,5-дигидрокситолуола.  
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Abstract 
The article provides data on the study of the reactivity of 3,5-dihydroxytoluene in the nitrogen combination 
reaction and the practical application of a series of new nitrogen derivatives of 3,5-dihydroxytoluene. It has 
been shown that the reaction of the nitrogen combination of 3,5-dihydroxytoluene with aryldiazonium salts of 
different electrophilicity in the ratio of components 1:1 and 1:2 proceeds vigorously with the predominant 
formation of monoazo compounds. The selective production of bisase derivatives of 3,5-dihydroxytoluene is 
possible only by conducting an azo reaction of the isolated monoase derivatives with aryldiazonium salts. It has 
been established that the synthesized mono- and bisase derivatives of 3,5-dihydroxytoluene are capable of 
dyeing textile materials made of polyamide and wool fibers and exhibit good performance properties of dyes. 
The greatest resistance of dyes to washing is provided by azo compounds having methyl and acetamide groups 
in their chromophore system. The compound with a sulfogroup in its conjugate chain showed the greatest 
resistance to sweat. During the tests, it was found that polyamide fabric dyed with synthesized compounds has 
higher stain resistance to wet treatments than wool dyed with the same dye. The solvatochromic parameters of 
synthesized monoase derivatives of 3,5-dihydroxytoluene were quantitatively described using the Camlet-Taft 
and Catalan multivariate linear regression equations. It has been shown that monoazo dyes containing -OH and 
-NO2 groups in the molecular periphery of the chromophore system of 4-phenylazo-1,3-dihydroxy-5-
methylbenzene exhibit pronounced solvatochromism. It has been established that non-specific interactions 
(polarizability, relative permittivity, and polarity) have the greatest effect on the solvatochromic behavior of 
3,5-dihydroxytoluene-based dyes.  


